
第９回アンケートの結果



Q. 永井希依彦氏のご講演「協働組織としての月面の社会運営のあり方」に関してご感想，ご意見があればご記入ください．

• ISSにおける経験が重要と思った。

• ムーンビレッジの問題だけに留まらない広い視点の考察を聞くことができてよかった。

• コンサルタントの立場からのご講演で，組織論などのお話が，理学部の私にはとても新鮮でした．勉強してみたくなりました．

• 組織のあり方、意思決定の仕方など、貴重な内容を有り難うございました。

• 組織運営とムーンビレッジを関連付けた講演は興味深く聞けました。月に行けなくても、地球上でも、住んでいるコミュニ
ティにも当てはまることが多いと思いました。

• 組織運営を含めた経営に携わる者として、とても分かり易い説明ありがとうございました。現実の世界では民主主義国家と
権威主義的国家とのつばぜり合いが益々激しくなり、世界がまた二分される嫌な気配があります。月面では何とか国家を超え
た「コミュニティ」を形成したいです。



Q. 佐藤雅彦氏のご講演「協働組織としての月面の社会運営のあり方」についてご感想，ご意見があればご記入ください．

• 新しい法的解釈も必要で、難しいと思った。トラブルが起きない協調活動が必要と思った。

• 国際的な設備に関する運用ルールをまとめるのは非常に難しいものだと理解しました。より宇宙空間での設備
利用が増えてきたときに、より突っ込んだ議論が必要になってくると感じますが、そうした動きはあるので
しょうか。

• 規則的なことがそこまで整備されているということを知り，驚きでした．また逆に，未整備な部分と課題も浮
き彫りにされていて，なるほどと思いました．それゆえこういったところで日本もイニシアチブをとっていけ
たらと期待したいところです．

• 実際のISSでの国際枠組み、月惑星探査の議論の内容、とても勉強になりました。そこから、民間のヴィレッジ
の枠組みをどう考えていったらいいのか、是非第２弾にも期待しております。

• 月面社会は、必ずしも法整備に縛られることはないけれども、もっと大局的に考えを及ぼさなければならない
ことがあると感じました。

• ＩＳＳの現状が整理されていてわかりやすかった。山崎さんの質問は私も興味があったので参考になりました。

• 具体的な国際法の観点からの、とても分かり易い説明ありがとうございました。我々が日々平和に暮らしてい
けるのは、ある意味バーチャルな法的世界のお陰であることを改めて考えされられ、宇宙法の重要性を再認識
しました。
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